

Bogotá, noviembre 20 de 2025 / No. 16

Bogotá inaugura la Manzana del Cuidado número 26 en Arborizadora Alta, Ciudad Bolívar

Entra en operación la cuarta Manzana del Cuidado en la localidad de Ciudad Bolívar, esta vez en el Centro de Desarrollo Comunitario Arborizadora Alta (Calle 70 Sur # 34-05), administrado por la Secretaría Distrital de Integración Social. Con esta apertura, la ciudad alcanza 26 Manzanas del Cuidado implementadas en todas las localidades urbanas reafirmando el compromiso de la administración distrital con la garantía de derechos y la autonomía de las mujeres.

En compañía de la comunidad, la secretaria de la Mujer, Laura Tami Leal, y el secretario de Integración Social, Roberto Angulo, celebraron la entrada en operación de este nuevo espacio que garantiza el posicionamiento del Sistema Distrital de Cuidado como una política pública que vincula a 25 entidades del Distrito para reconocer, redistribuir y reducir los trabajos de cuidado no remunerados, lo que se traduce en mayor bienestar y oportunidades para las mujeres y personas cuidadoras.

Durante el acto de inauguración, la secretaria Distrital de la Mujer, Laura Tami Leal, indicó: "El Sistema Distrital de Cuidado nació como una política de igualdad para reconocer y redistribuir las cargas de cuidado no remunerado. En esta administración hemos querido fortalecerlo también como un espacio seguro para las mujeres, donde la prevención de violencias es una prioridad. Hoy contamos con duplas psico-jurídicas en cada Manzana del Cuidado, que no solo orientan y atienden casos de violencias, sino que acompañan a las mujeres en todo lo relacionado con el cuidado. Sin duda, estamos avanzando con más puntos por toda la ciudad y mejores servicios para las mujeres".

Por su parte, Roberto Angulo Salazar, secretario Distrital de Integración Social, aseguró: "Luego de un análisis que desarrollamos, identificamos que este es uno de los sectores donde hay mayores niveles de violencia de género. El hecho de que esta Manzana de Cuidado esté en este espacio, en el Centro de Desarrollo Comunitario, es fundamental porque se trata de un lugar seguro. Tenemos la población con mayores necesidades. Se busca redistribuir la carga de cuidado, es un objetivo que libera y garantiza los mínimos de calidad de vida de los hogares". Precisó, además, que esta Manzana tiene también un énfasis en personas mayores como sujetos de cuidado y cuidadores quienes, en su mayoría, son mujeres. En



ese sentido, se abrirán 6 servicios más para esta población, donde se incluye el nuevo sistema socio sanitario.

Manzana del Cuidado con enfoque intergeneracional

Uno de los enfoques principales de esta Manzana es el fortalecimiento del cuidado comunitario e intergeneracional y la atención a la vejez, por lo cual se encuentra el Centro Día Casa de la Sabiduría Tejedores de Sueños a pocos metros del Centro de Desarrollo Comunitario (CDC) Arborizadora Alta. Su ubicación en la UPZ 70 Jerusalén responde a una necesidad crítica, ya que siete de las ocho UPZ de la localidad están priorizadas en la categoría de "Muy Alta" demanda y necesidad de cuidado.

La apuesta de la Secretaría Distrital de Integración Social en la Manzana del Cuidado de Arborizadora Alta, reconoce a las personas cuidadoras mayores como protagonistas portadoras de saberes y afectos que sostienen el tejido social. En ese sentido, se articulan rutas de inclusión productiva en manufacturas, gastronomía, belleza y emprendimiento, que transforman habilidades en ingresos sostenibles.

El equipamiento integral ofrece servicios de respiro para cuidadoras (tiempo propio para formación y autocuidado), acompañamiento psicojurídico, cuidado infantil, actividades culturales y fortalecimiento de redes comunitarias que reconocen los aportes de más de 160 organizaciones sociales, promoviendo la corresponsabilidad y la igualdad de género al reafirmar el cuidado como responsabilidad colectiva.

Esta nueva Manzana del Cuidado se suma a las ya existentes en Ciudad Bolívar: Manitas (primera Manzana en operación desde el 27 de octubre de 2020); Mochuelo (abierta el 25 de septiembre de 2022, cubriendo parte de la ruralidad); y Ecoparque (inaugurada el 15 de marzo de 2024).

De las 26 Manzanas del Cuidado que operan en la ciudad, 14 funcionan al interior de las unidades operativas de la Secretaría Distrital de Integración Social. Este trabajo articulado ha permitido a miles de mujeres cuidadoras disponer de tiempo para sí mismas y desarrollar sus proyectos de vida.

Servicios esenciales como el Centro Día, el Centro Crecer y el Arte de Cuidarte, son ejemplos de cómo la oferta institucional, junto a las lavanderías comunitarias, contribuye a reducir y redistribuir la carga de cuidado. En este marco, el secretario Roberto Angulo Salazar resaltó el compromiso conjunto para impulsar el Sistema y argumentó la relevancia del énfasis en las mujeres mayores, dada su alta dedicación a las tareas de cuidado.



Una nueva Manzana del Cuidado para Ciudad Bolívar

La localidad de Ciudad Bolívar, con una extensión de 13.000 hectáreas, de las cuales un 74 % son suelo rural, alberga a 748.012 habitantes, de los cuales 383.077 son mujeres. En este contexto territorial, la Manzana del Cuidado de Arborizadora Alta ofrece servicios gratuitos con criterios de proximidad y simultaneidad garantizando atención en dupla, dirigidos tanto a las personas cuidadoras como a quienes requieren cuidado.

La oferta incluye distintos servicios sociales enfocados en el cuidado de quienes lo requieren, así como en procesos de formación diferenciados y adaptados para la autonomía económica y la generación de ingresos; actividades de respiro y bienestar, apoyo psicosocial y jurídico, orientación para compra de vivienda (virtual) y acciones de transformación cultural para fomentar la corresponsabilidad del cuidado al interior de los hogares.

El impacto del Sistema Distrital de Cuidado en Ciudad Bolívar está sustentado en las cifras. En las tres Manzanas del Cuidado previas se han atendido a más de 32 mil mujeres y sus familias, y se han brindado más de 216 mil atenciones, de las cuales más de 153 mil fueron directamente para mujeres. La UPZ Jerusalén, donde se ubica la nueva Manzana, tiene una alta demanda de cuidado, con el 24,2 % de personas menores de 15 años y el 11.8 % mayores de 60 años.

Cifras y proyecciones del Sistema Distrital de Cuidado

El Sistema Distrital de Cuidado se basa en un robusto enfoque de género reconociendo la feminización de los cuidados y la pobreza de tiempo que enfrentan

las mujeres, quienes son más del 50 % de la población bogotana. Los datos evidencian la urgencia de esta política pública, pues de las 1.342.578 personas que realizan trabajos de cuidado no remunerados en la ciudad, el 81 % son mujeres.

La respuesta de la administración distrital ante este panorama se evidencia en las cifras, ya que entre 2021 y junio de 2025, el Sistema Distrital de Cuidado ha brindado más de 6,7 millones de atenciones a 911.928 mujeres y sus familias. Y en la presente administración (2024-2025), el Sistema ha concentrado el 47 % de todas las atenciones realizadas desde su creación, beneficiando a más de 438 mil mujeres y sus familias.



El Plan Distrital de Desarrollo 'Bogotá Camina Segura 2024-2028' fija la meta de alcanzar 31 Manzanas del Cuidado en operación, fortaleciendo así los servicios actuales e implementando nuevas estrategias lideradas por la Secretaría Distrital de la Mujer, en calidad de coordinadora del Sistema.

Antes de terminar el 2025, se inaugurará una nueva Manzana y entrarán en operación dos Buses del Cuidado -uno en zona urbana y otro en ruralidad-, además de continuar con el fortalecimiento de los Cuidados Itinerantes (en entornos laborales, educativos y comerciales a través de alianzas con entidades públicas y privadas) y los Cuidados Comunitarios (fortaleciendo redes de colectivos y organizaciones locales).

Así, Bogotá avanza significativamente en la garantía de derechos para las mujeres y sus familias, transformando la organización social del cuidado y sentando las bases para una ciudad más equitativa y corresponsable.

Más información en:

www.sistemadecuidado.gov.co